
    الأصول في النحو

  الضرب الثاني : الإِضافة التي ليست بمحضة .

 الأسماء التي أُضيفتْ إليها إضافةً غير محضة أربعة أضرب .

 الأول : اسم الفاعل إذا أضفته وأنت تريد التنوينَ نحو : هذا ضاربُ زيدٍ غداً وهو بمعنى

يضرب .

 والثاني : الصفةُ الجاري إعرابُها على ما قبلها وهي في المعنى لما أُضيفتْ إليه نحو :

مررت برجلٍ حسنِ الوجهِ المعنى : حسنٌ وجهُه .

 شرح الثالث : وهو إِضافة أفعلِ إلى ما هو بعضٌ له : .

 إذا قلت : ( زيدٌ أفضل القوم ) فقد أضفته إلى جماعة هو أحدهم تزيد صفته على صفتهم

وجميعهم مشتركون في الصفة تقول : عبد االله أفضل العشيرة فهو أحد العشيرة وهمْ شركاءُ في

الفضل والمفضل من بينهم يزيدُ فضلُه على فضلهم ويَدُلُّك على أنه لا بد من أن يكون أحد

ما أضيف إليه أنك لو قلت : زيد أفضل الحجارة لم يجز فإن قلت : الباقون أفضل الحجارة

صلُحَ وأفضل هذه لا تثنى ولا تجمعُ ولا تؤنثُ وهي ( أفضل ) التي إذا لم تضفها صَحِبَتْها

( منك ) تقول : فلان خيرٌ منك وأحسنُ منكَ .

   وقد اختلف الناس في الإحتجاج لتركيب اِفعلَ في هذا الباب وجمعِه وتأنيثِه فقال بعضهم

: لأن تأويل هذا يرجع إلى المصدر كأنه إذا قال : قومك أفضل أصحابنا قد قال : فضلُ قومِك

يزيدُ على فضلِ سائِر أصحابنا وإذا قلت : هو أفضلُ العشيرة فالمعنى أنَّ فضلَه يزيدُ

على فضلِ كل واحدٍ من العشيرة وكذلك إذا قلت : زيدٌ أفضلُ منك فمعناه : فضلُهُ يزيدُ

على فضلك فجعلنا موضعَ : يزيدُ فضله أفضل تضمن معنى
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